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С ПОЛНОЙ ОТДАЧЕЙ
Растет и хорошеет 

микрорайон «Сортиро
вочный». В третьем квар
тале коллектив СУ-7 
должен сдать в эксплуа
тацию здесь еще три 
128-квартирных ‘ дома 
(каждый полезной пло
щадью 5674 кв. метра). 
А потому каждый день, 
каждый час у отделоч
ников на счету.

На домах № 15 и № 16 
по ул, Пехотинцев рабо
тают отделочники СУ-7 
второго участка (началь
ник потока А. Н. Постни
ков). Во втором квартале 
этот коллектив хорошо 
потрудился на доме № 17 
в этом же районе и сдал 
его в срок с высоким ка
чеством.

— Поэтому задача у нас 
сегодня одна, — расска
зывает мастер потока 
Юрий Михайлович Ку
черов, — не снижая тем
пов своей работы, добить
ся на этом объекте от
личного качества. На 
доме № 15 отделочные 
работы уже завершаются: 
на 95 процентов дом 
оклеен обоями, полно
стью выполнена штука
турка. Осталось на шести 
этажах положить плитку, 
отшлифовать мозаичные 
полы и настелить лино
леум. Сегодня мы уже 

приступили к отделке 
фасада.

В сравнении с первым 
второй объект СУ-7 — 
дом № 16 — вызывает у 
отделочников немало бес
покойства. Здесь плотни
ки идут вплотную за 
монтажниками. устано
вили уже дверные блоки 
до шестнадцатого этажа. 
На дом заходят штука
туры.

— Однако ситуация 
сегодня складывается 
так, — продолжает Юрий 
Михайлович, — что мы 
рискуем оставить без ра
боты маляров. Дело в 
том, что нам не хватает 
штукатуров. — Они толь
ко еще зашли на 16-й дом, 
а маляры на доме № 15 
уже завершают свою ра
боту.

Сдерживает отделочни
ков и отсутствие белил. 
Бригады не могут при
ступить к заливке полов 
(а их нужно залить на 
22 этажах), потому что 
завод ЖБИ им. Ленин
ского комсомола постоян
но нарушает график по
ставки на объект раст
вора. Вместо десяти — 
двенадцати машин прихо
дят три-четыре. УПТК 
также неритмично по
ставляет на строитель
ную площадку цемент, а 
из-за этого отделочники

не могут закончить мо
заику. Все это сбивает 
темпы работы, а ведь 
коллектив настроен тру
диться в эти дни как 
можно лучше, с полной 
отдачей. Высокопроизво-. 
дительно, с хорошим ка
чеством работают штука
туры из бригады Г. И. 
Шабановой. В прошлом 
квартале, в горячие 
предпусковые дни, этот 
коллектив отделывал фа
сад дома № 17 в микро
районе «Сортировочный». 
Работа штукатуров была 
оценена высшим баллом— 
«отлично». В бригаде ме
ханизаторов И. П. На- 
рыжняка всего шесть че
ловек. Этот коллектив 
отвечает за всю малую 
механизацию на объекте, 
электрификацию отде

лочных работ и бытовых 
помещений. А поэтому 
механизаторы стараются 
работать, так, чтобы по 
их вине бригады отделоч
ников не простаивали ни 
минуты.

«Сдать объект в срок, 
с высоким качеством», — 
под таким девизом тру
дятся “сегодня отделоч
ники СУ-7.

Т. МИХАЙЛОВА.

На снимках: (вверху)— 
бригадир механизаторов 
И. П. Нарыжняк и чле
ны его бригады элек
трик В. Макурин, сле
сарь Н. Титаренко, 
электрик А. Исмаилов; 
(внизу) — штукатур из 
брйгады Г. И. Шабановой 
В. А. Патокина.

Фото В. Калимасова.

* Проверяем выполнение соцобязательств

ОДИН ДЕНЬ БРИГАДЫ АХМЕТОВА
На общем рабочем соб

рании в начале этого го
да коллектив комплекс
ной подрядной бригады 
М. Ю. Ахметова (цех 
№ 9), принимая повышен
ные социалистические 
обязательства в честь 60- 
летия образования СССР, 
наметил важный рубеж— 
до III квартала перейти 
на выпуск сантехкабин 
для 9-этажных домов но
вой серии — 141-СВ.

О том, как выполняет
ся один из основных 
пунктов обязательств, 
рассказывает бригадир 
Мясум Юсупович Ахме
тов.

На выпуск изделий для 
домов серии 141-)СВ мы 
фактически уже переш
ли, но пока еще для про
изводства новых санкабин 
СК-15 и СК-16 не хвата
ет по два, а для СК-12 — 
десяти поддонов. Заказы 
эти выполняют в Перво
уральске. Ф.ормы обеща
ют сделать только в кон
це года... В ходе перевода 
оборудования на выпуск 
изделий для новой серии 
на всех формовочных ма
шинах (УФК) поставили 
новые сердечники, заме
нили борта. Осталось за
менить всего один кол

пак на старой формовоч
ной машине.

Дома новой серии улуч
шенной планировки, зна
чит, должны быть удоб
ней в бытовом отноше
нии. Новые санкабины 
(СК-15 и \CK-16) (больше 
старых СБ-3 и СБ-4 по 
длине и по ширине, го
раздо вместительнее. Ес
ли в старых кабинах мы 
ставили полутораметро
вую ванну почти вплот
ную к умывальнику, то 
здесь намного просторнее. 
Есть место и для стираль
ной машины, и для 
шкафчика для белья. 
Санкабина рассчитана 
уже на ванну длиной 1,7 
метра.

В заводских условиях, 
как известно, несравнимо 
проще, чем на стройпло
щадке, повышать завод
скую готовность изделий, 
улучшать их качество. 
Взять хотя бы такую тру
доемкую операцию, как 
укладка плитки в сантех- 
кабинах. Сколько време
ни и трудовых усилий 
приходится затрачивать 
отделочникам на объекте 
только для того, чтобы 
доставить плитку к рабо
чим местам. А в каких 
условиях укладывают ее?

В темноте, в тесноте. Тут 
еще и у субподрядчиков 
(сантехников, электри
ков) свои дела есть. Отде
лочникам, которые тру
дятся в составе нашей 
комплексной бригады (их 
у нас шестеро) выполнять 
плиточные и шпаклевоч
ные работы в санкабинах 
намного сподручнее. Тут 
им никто не мешает. По
этому и трудятся у нас 
отделочники на доводке 
изделий в несколько раз 
производительнее, чем их , 
товарищи на стройпло
щадке.

Короче говоря, преиму
щество (производства от
делочных работ в услови
ях цеха • неоспоримо. Од
нако мы формуем под
доны сегодня без плитки, 
потому что в цех ее по
чему-то не поставляют.

Кроме того, мы вынуж
дены отправлять санкаби
ны и без фаянса. У сан
техников нет моек. Все 
это намного уменьшает 
заводскую готовность из
делий, сказывается на ка
честве строительства. 
После установки кабин 
без сантехники на мон
тажном горизонте трубы 
уже, например, как сле
дует не закрепить. Если 

бы не было срыва с по
ставкой заготовок, шесть— 
семь работников треста 
«Уралсантехмонтаж», ко
торые трудятся сегодня 
на нашем участке, вполне 
бы справились с начин
кой сантехникой всех вы
пускаемых нами кабин.

Вот и получается, что 
формально-то мы на вы
пуск изделий для домов 
новой серии уже переш
ли, а на деле сделали 
даже шаг назад.

В этом отношении дав
но беспокоит нас несовер
шенство конструкции 
формовочных машин, 
большая изнашиваемость 
у них оснований. Теряет
ся бетон. Смещаются зак
ладные. А мы только раз
водим руками. А ведь 
для того, чтобы то же ос
нование заменить, уйму 
времени затратить нуж
но. Это не борта переста
вить. К тому же, на все 
ремонтные работы у нас 
всего только три слесаря.

А посмотрите, как вы
глядят наши санкабины 
после их установки в 
квартирах; Из-за постоян
ного смещения заклад
ных сварщикам, чтобы 
закрепить их на Месте, 
приходится отмерять зна
чительно большие но раз
меру полоски железа, что 
ведет к перерасходу ме
талла, а отделочникам 
выполнЯТЬ больший объ-__нович Пегчимлуиа

ем затирочных работ. И 
затирать приходится не 
только места креплений, 
но и стенки, на которых 
после формовки остаются 
довольно внушительные 
пятна от потеков цемент
ного молока. Что и гово
рить, внешний вид у на
ших санкабин непригляд
ный и ни в какое сравне
ние не годится, например, 
с первоуральскими. Сан
кабины у наших соседей 
несравнимо лучше. А 
разве нельзя съездить к 
ним и поучиться более 
совершенной технологии? 
Думаю, что можно. Мы 
строим в столице Урала, 
и изделия наши должны 
быть добротными во всех 
отношениях.

Однако в основном 
бригада наша простаива
ет из-за того, что нет мест 
на складе готовой продук
ции. Ежемесячно не реа
лизуется здесь до 500 ка
бин.

Попробуем разобраться, 
в чем тут дело.

В нашей .комплексной 
бригаде 44 человека. 19 
формовщиков, шесть кра
новщиц, отделочники, 
стропали. Работаем в три 
смены. Особенно опыт
ные мои помощники — 
звеньевые. Более десяти 
лет проработали на фор
мовке Николай Иванович 
Чуранов, Анатолий Ива- 

сандр Михайлович Нево
лин. Бригада справилась 
с плановыми заданиями 
второго квартала и перво
го полугодия.

Ежемесячно мы форму
ем 750—800 санкабин, а 
ДСК требуется всего 620. 
Заставили изделиями сей
час весь пролет и склад 
готовой продукции. Боль
ше в цехах для кабин 
места нет. Считаю, что 
бригада в силах обеспе
чить потребность комби
ната и при двухсменной 
работе. Наша задача се
годня разгрузить склад. 
Но это только одна сторо
на решения вопроса. Есть 
и другая. Любое сниже
ние объема производства 
тут же сказывается на 
нашей зарплате. Ведь еще 
недавно, всего лишь год 
назад, мы выпускали для 
домов старой серии 10 
тысяч санкабин в год. 
Сейчас — 9,5 тысячи. И 
уже еле справляемся с 
планом, не занимаем 
классных мест в соцсо
ревновании по заводу, а 
от этого, в конечном сче
те, зависит и подряд, и 
стимулирование, и зак
репление людей в коллек
тиве.

В связи с переходом на 
выпуск изделий Для до
мов новой серии необхо
димо решить эти вопро
сы в ближайшее время.
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* Сквозной ПОТОК — дело перспективное . . . .

УЧИТЬСЯ УПРАВЛЯТЬ СТРОЙКОЙ
Цель внедрения сквозно

го поточного бригадного 
подряда — наращивание 
темпов монтажных, специа
лизированных и отделочных 
работ на основе четкого 
взаимодействия всех 
бригад и звеньев генпод
рядных и субподрядных 
организаций, участвующих 
в строительстве крупнопа
нельных жилых домов. До
стоинства сквозного пото
ка очевидны.

— Применение этого ме
тода в первую очередь да
ло сокращение сроков 
строительства объектов, — 
рассказывает мастер СУ-7 
Ю. М. Кучеров. Если сна
чала мы за три месяца 
строили один дом, то се
годня за этот же период 
мы должны провести все 
отделочные работы в двух 
шестнадцатиэтажках. В тес
ном контакте работают все 
бригады, поэтому большин
ство вопросов по срокам, 
качеству решают между 
собой, только в редких слу
чаях выходя на админист
рацию.

— Раньше из-за любого 
непробитого отверстия 
сыр-бор разгорался на все 
управление, — вторит ему 
бригадир монтажников из 
СУ-28 В. Г. Мальцев, — а 
сейчас мы уже привыкли к 
тем отделочным и специа
лизированным бригадам, 
что идут за нами. Намети
лась в людях и психоло
гическая перестройка, ведь 
девиз наш — «От взаим
ных претензий — к взаим
ной поддержке».

Как видите, сегодня в 
преимуществах сквозного 
потока убеждать никого не 
нужно. Эти преимущества
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ЛИФТЫ
ДЛЯ ОТДЕЛОЧНИКОВ

Действующие лифты во 
время производства отде
лочных работ — о таком 
труженикам генподряд
ных подразделений ком
бината приходится пока 
лишь мечтать. Несмотря 
на то, что мы вот уже 
столько лет трудимся бок 
о бок с работниками тре
ста «Союзлифтмонтаж» в 
единой упряжке домо
строения, найти с ними 
общий язык в решении 
этого вопроса, за редким 
исключением, почти не 
удается.

А как бы могли рабо

* По следам наших выступлений .. . . . . . . 11111т1И1П1шиими1......... ...

По поводу одной
На критические коррес

понденции «Цена ведомст
венного подхода» и «За
вод КПД: нужен перелом», 
опубликованные в № 30 
за 30 июля и в № 29 за 
23 июля редакцией полу
чены ответы.

Сразу же скажем: отве
ты нас совершенно не 
удовлетворяют. Так, тов, 
Старостин не согласен, на
пример, что мы возлагаем 
на строймеханизаторов ви
ну за плохую работу ба
шенных кранов на Сверд
ловском заводе гипсовых 
изделий. «Трест СМ-2, — 
пишет он, — смонтировал 
для СЗГИ два башенных 
крана (один совершенно 
новый, второй — в хоро
шем техническом состоя
нии и оба передал на ба
ланс заводу».

То, что механизаторы 
передали краны на ба
ланс заводу, ни у кого из 
нас не вызывает сомне
ния. Свидетелем же де
монстрации их техническо
го состояния был наш кор
респондент, когда, букваль
но, на его глазах у одного 
из кранов отвалился ре
дуктор.

Вместе с кранами,— про
должает начальник ПРО 
треста «Строймеханизация 
№ 2», — нами переданы 
инструкции по монтажу и 
эксплуатации, в которых 
указано, как должны об
служиваться башенные 
краны.

Нет, формально, конеч
но, строймеханизаторы 
правы: им удалось пере
дать технику на баланс за
воду, ну а если подойти

выверены опытом стройки. 
А на повестку дня встал 
другой вопрос: как нам 
дальше развивать и усо
вершенствовать этот метод, 
чтобы сквозной поток дей-^ 
ствительно «работал» на 
стройке в полную силу! На 
решении этого вопроса мы 
и должны сегодня скон
центрировать свои силы. С 
этого года все генподряд
ные управления перешли 
на поточный метод строи
тельства с применением 
сквозного бригадного под
ряда. Разработаны условия 
социалистического соревно
вания потоков. .

Во втором квартале впер
вые были подведены ито
ги социалистического со
ревнования потоков. Побе
дителем признан строи
тельный поток из СУ-13 
(начальник потока Е. В. 
Гардер, начальник монтаж
ного участка М. Узев). Кол
лектив этого потока был 
награжден переходящим 
Красным знаменем, Почет
ной грамотой и премией в 
сумме 1 тысяча рублей. 
Распределять эту премию 
должен совет бригадиров, 
который объединяет брига
диров, участвующих в 
сквозном поточном бригад
ном подряде.

Совет бригадиров потока 
СУ-13 только начинает 
свою работу. В начале тре
тьего квартала состоялось 
его первое заседание, на 
котором были пристально 
проанализированы итоги 
работы потока во втором 
квартале. На заседании 
присутствовали бригадиры 
из СУ-13 и СУ-27, предста
вители специализирован
ных управлений «Восток-

тающие лифты помочь 
отделочникам в предпу
сковой период, как бы 
смогли облегчить их труд!

Поэтому можно только 
приветствовать старание 
и настойчивость прораба 
СУ-15 Валерия Георгие
вича Дружинина, которо
му удалось организовать 
работу лифтов на 140- 
квартирном жилом доме 
№ 1А в квартале «Ком- 
сомольский-2» — пуско
вом объекте третьего 
квартала.

Спасибо за заботу, Ва
лерий Георгиевич!

По поручению 
отделочников СУ-15 

Трофим СТАМЕСКИН.

промсвязьмонтаж», «Урал- 
сантехмонтаж».

— Поточный метод мы 
опробовали на СУ-7, поэто
му пусть не очень боль
шой, но опыт работы по 
сквозному потоку у нас 
уже есть, — сказал, откры
вая заседание, начальник 
отдела труда и заработной 
платы комбината Г. Д. Чер- 
нушкина. — Конечно, в ор
ганизации работы по мето
ду сквозного потока еще 
много нерешенных проб
лем. И это вполне естест
венно, так бывает во вся
ком новом деле. Задача 
наша—устранить эти проб
лемы, а в будущем завя
зать в единый поток и за
вод ЖБИ им. Ленинского 
комсомола, и транспортни
ков. В решении этой зада
чи большую помощь нам 
должен оказать совет бри
гадиров. Ведь цель его 
деятельности — координа
ция совместной работы 
всех бригад, участвующих 
в сквозном бригадном под
ряде, обеспечение взаимо
помощи и слаженности в 
работе всех участков 
строительства. А потому 
совет бригадиров должен 
иметь четкий, конкретный 
план своей работы, набо
левших вопросов у I нас 
много. И когда он будет 
работать по-настоящему, 
все эти вопросы можно 
будет снять с повестки 
дня, не вынося на уровень 
управлений — права-то у 
совета большие. К сожале
нию, такого плана работы 
пока у совета бригадиров 
нет.

То, что совет бригадиров 
может и должен решать 
серьезные задачи, доказал 
и тот деловой!, заинтере

МЖК 
на стройке

За период с выхода на 
работу первого отряда 
МЖК было сформирова
но, обучено и выведено на 
строительные площадки 
11 КМСО общей числен
ностью 416 человек.

Общий объем строи
тельно-монтажных работ, 
выполненных (КМСО 
МЖК с марта 1980 года 
по июнь 1982 года, соста
вил 5810259 рублей.

Большая работа прово
дится в отрядах по повы
шению профессионально

ОТПИСКИ
к делу не формально, а по 
человечески. Разве сами 
механизаторы не нуждают
ся в жилье, разве не жи
вут они в квартирах, раз
деленных на комнаты гип
совыми перегородками? 
В корреспонденции «Цена 
ведомственного подхода 
мы и ратуем как раз за че
стное деловое партнерство 
коллективов, за межведом
ственное сотрудничество 
как того требуют от нас 
решения майского (1982 г.) 
Пленума ЦК КПСС.

Чисто формально, а не 
по существу, отнеслись в 
тресте и к критической 
корреспонденции «Завод 
КПД: нужен перелом». Ре
дакция получила по пово
ду этой статьи типичную 
отписку следующего со
держания: «критику счита

сованный разговор, кото
рый состоялся на этом за
седании. В нем ясно про
слеживалось желание всех 
присутствующих не просто 
поговорить, высказать друг 
другу свои претензии по 
строительству дома на ул. 
Бажова и разойтись с ми
ром, а предложить кон
кретные пути решения 
проблем, устранения тех 
или иных неполадок в сов
местной работе всех звень
ев строительного произ
водства.

— Есть у нас еще пре
тензии к монтажникам, — 
начал бригадир плотников 
М. Н. Федосов. Например, 
во всем пятом подъезде 
гипсовые перегородки бы
ли смещены на 6 сантимет
ров, лучшего желает и ка
чество входных дверей, 
много монтажных петель 
не заливается.

— И монтажники, и плот
ники работают на глаз, про 
отвес они давно забыли, — 
подхватывает бригадир 
штукатуров В. С. Бабина. 
Низкое качество монтажа 
перегородок и их крепле
ний, большие перепады бы
вают между плитами пере
крытий. Все это увеличи
вает трудоемкость, сни
жает качество работы шту
катуров.

В результате этого «об
мена мнениями» родилось 
конкретное предложение.

— Сегодня назрела не
обходимость в том, чтобы 
при приемке дома под от
делку, бригадиры плотни
ков и штукатуров проводи
ли тщательное актирова
ние всех недоделок по эта
жам, — выступил началь
ник потока Е. В. Гардер.

Позже в протоколе за
седания появится запись о 
таком решении: «Узаконить 
в акте подпись бригадиров 
отделочников во время

го мастерства бойцов, ос
ваивающих профессию 
строителя. Центральной 
идеей конкурса профес
сионального мастерства, 
который состоялся в на
чале августа на заводе 
КПД, стал обмен опытом 
передовыми методами 
труда. В конкурсе участ
вовали каменщики, свар
щики, плотники подразде
лений общественного при
зыва МЖК; завод КПД, 
СУ-20 и завод ЖБИ им. 
Ленинского комсомола.

Среди каменщиков луч
шим был признан О. Виш
няков (СУ-20), у плотни
ков первое место занял 
А. Абрамовский (завод 
КПД), у сварщиков — 
Г. Кузнецов (завод ЖБИ).

ем правильной. Приняты 
меры. Заметка прорабаты
валась в коллективе уча
стка № 5. Разработали 
мероприятия по улучшению 
работы на заводе КПД». 
Вот и вся телеграмма. 
Лишь бы отписаться. А 
какие конкретные меры 
приняты по преодолению 
отставаний на конкретном 
участке стройки, кто на
казан за упущения в рабо
те? Об этом ни слова.

Вторичный запрос в ад
рес треста «Строймехани
зация № 2» мы хотели 
сделать первоначально на 
имя секретаря парткома 
треста. Но оказалось, что 
как раз в это время его 
замещал автор полученных 
нами отписок начальник 
ПРО треста С. И. Старо- 
ции даст более правиль
ный и деловой ответ по 
существу поставленных га
зетой вопросов сам управ
ляющий трестом «Стройме
ханизация № 2» Б. А. Са
мойлов.

приемки коробки у мон
тажников».

Были высказаны претен
зии к сантехникам. Это 
частая перестановка труб, 
что ведет к увеличению 
непроектных штукатурных 
работ. Слаботочники обра
тились к монтажникам с 
просьбой — при монтаже 
труб вводить их в гнезда, 
указанные в проекте, а не 
туда, куда удобнее и быст
рее. Представитель «Урал- 
сантехмонтажа» объяснил 
причину частой переста
новки труб. Это отсутствие 
прокладок при перевозке 
сантехкабин с завода ЖБИ, 
смещение труб во время 
монтажа, были высказаны 
также претензии к отде
лочникам по поводу засо
рения сифонов.

Исходя из этого, совет 
бригадиров решил: суб
подрядные организации 
должны работать вплотную 
с монтажниками, усилить 
контроль и проверку хода 
монтажа. А штукатурам бы
ло высказано пожелание 
закрывать отверстия сифо
нов пробками.

И вывод из разговора 
прозвучал правильный. Раз 
все управления сейчас за
вязаны в один узел, де
лают одно общее дело, да
вайте внимательно сле
дить друг за другом, что
бы не говорить после вре
мени о допущенных недо
статках и промахах, а ста
раться их исправить сра
зу, в процессе производст
ва.

Совет бригадиров СУ-13 
постановил: принять все 
высказанные замечания к 
сведению, обсудить их на 
следующем заседании со
вета. Впредь, подразделе
ния, не явившиеся на засе
дание совета без уважи
тельной причины, снимают
ся с рассмотрения и по

Удивительной доброже
лательностью в отношении 
с товарищами по работе от
личается старший инженер 
производственного отдела 
управления ДСК Любовь 
Леонтьевна Турянская. Но 
вот она защищает мате
риалы на годовые потреб
ности комбината в У МТС 
главка или в Тяжстрой- 
комплекте, и многие пора
жаются ее настойчивости, 
и упорству. Огромной важ
ности делом занимается 
Л. Л. Турянская. От ее 
расчетов на месяц, на год 
зависит обеспеченность ДСК 
металлоконструкциями, де
ревянными изделиями, тру

ощрения по итогам рабо
ты.

Повторяю, совет брига
диров СУ-13 только начал 
свою работу. Но именно 
от первых шагов его дея
тельности зависит то, ста
нет ли он органом фор
мальным или примет ак
тивное участие в решении 
всех хозяйственных задач 
стройки. Хочется также на
помнить совету и о том, 
что в сферу его деятель
ности входит не только ра
бота по выявлению и устра
нению потерь рабочего 
времени, изысканию ре
зервов повышения эффек
тивности производства, эко
номии материальных ре
сурсов. Совет должен 
серьезно ставить и кон
кретно решать также воп
росы воспитательной рабо
ты в коллективах бригад,' 
укреплять трудовую дис
циплину, растить и за
креплять на стройке моло
дежь.

Многими проблемами 
предстоит заняться сове
ту, все их даже трудно 
охарактеризовать. А зада
ча одна: сделать все, что
бы работал он не для га
лочки и для строки в от
чете. Ведь в создании та
ких советов нам видится 
рост влияния бригадиров 
на производственную 
жизнь, на систему управле
ния стройкой. Потому, что 
в бригадах все наши реше
ния и помыслы, пройдя 
через плановые, финансо
вые органы, превращаются 
в практическое дело. Се
годня центр тяжести всей 
воспитательной, хозяйст
венной работы переместил
ся на бригаду. А потому 
совету бригадиров надле
жит стать настоящим, ра
чительным и предприимчи
вым хозяином на нашей 
стройке.

Т. СУББОТИНА.

бами, сборным железобе
тоном.

Немало сил отдавала 
Любовь Леонтьевна обще
ственной работе — много 
лет была активным членом 
головной группы НК ДСК.

В конце сентября Лю
бовь Леонтьевна отметит 
свое 50-летие. 27 лет из 
них она трудится в строи
тельстве.

Решением ОПК ДСК 
Любови Леонтьевне Турян- 
ской присвоено почетное 
звание «Ветеран труда».

НА СНИМКЕ: старший 
инженер производственно
го отдела ДСК Л. Л. Ту
рянская.

Фото В. Калимасова.
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СВЕРДЛОВСКИЙ ИНФОРМЦЕНТР I 
СООБЩАЕТ: I

Новые приспособления в строительстве:
Передвижная кукерсольная установка «Малют- S 

ка» для кровельных работ.
Эта установка внедрена в Башкирии. Она позво- ! 

ляет производить следующие технологические one- ; 
рации: прием, хранение и подогрев мастики до S 
рабочей температуры, горизонтальную транспорти- ■ 
ровку мастики и огрунтовочных составов к рабо- • 
чим местам кровельщиков и изолировщиков, s 
огрунтовку оснований под кровлю, нанесение ма- 5 
стики при устройстве кровель, гидро- и пароизоля- 5 
ции.

Передвижная установка представляет собой теп- 5 
лоизолированный бак сварной конструкции с шар- ■ 
нирооткидывающейся верхней крышкой, изготов- g 
ленный из листового металла толщиной 3 милли- g 
метра.

Снаружи емкости установлен расходный кран со g 
штуцером, к которому крепится шланг с соплом- S 
распылителем. Для слива битумных мастик на ■ 
задней стенке емкости расположен другой кран.

Внедрение данной установки позволяет сокра- g 
тить потери мастики, повысить качество работы и S 
культуру производства.

Установка по очистке и смазке пустообразовате- Е 
лей формовочной машины СМЖ-227.

Разработано и внедрено новшество в УПТК тре- 5 
ста «Йошкар-Оластрой». Она состоит из рамы- : 
основания и верхней рамы, которые соединены при - 
помощи четырех стоек. На них перемещаются две g 
рамки с передними и задними скребками.

Передние скребки диаметром 160 миллиметров ; 
служат для очистки пустообразователей от налип- - 
ших остатков бетона. К задним скребкам диамет- : 
ром 170 миллиметров крепятся при помощи накла- g 
док и винтов войлочные губки.

Штукатурный агрегат.
Новшество предназначено для приготовления и ! 

подачи раствора к месту работы. Оно внедрено в g 
Мордовии. Агрегат состоит из бака для воды вме- ! 
стимостью 0,7 кубометра, пульта управления, раст- ; 
воронасоса, малого бункера с виброситом, лебедки ! 
для подъема бункера, электродвигателя, трехкно- ; 
почного пускателя, приемного бункера и редук- Я 
тора.

Агрегат установлен на шасси. Приемный бункер Я 
для раствора к агрегату присоединен шарнирно. 3 
Внутри агрегата расположена электролебедка с ба- S 
рабаном для наматывания троса через систему S 
блоков. Для приема раствора бункер электролебед- Я 
кой опускается на землю, а затем поднимается в S 
рабочее положение к месту работы.

С внедрением предложения улучшилась куль- 3 
тура производства, повысилась производительность g 
труда.

Кассета для перевозки гипсобетонных перегоро- ; 
док.

Кассета, внедренная в Коми АССР, предназначе- ; 
на для пакетной перевозки гипсобетонных перего- Я 
родок автомобильным (на полуприцепах-панелево- S 
зах) и водным транспортом. Конструкция кассеты Я 
позволяет производить ее установку на строитель- | 
ной площадке на подготовленный настил при опи- g 
рании на поворотные кронштейны.

Панели устанавливаются в кассеты в четыре g 
ряда, при необходимости — в три ряда. Для ne- S 
ремещения кассеты подъемным краном предусмот- Я 
рены строповочные петли.

ТРАНСПОРТНО-ОТДЕЛОЧНАЯ ЛИНИЯ 
ВНУТРЕННИХ СТЕНОВЫХ ПАНЕЛЕЙ

Ульяновский комплексный отдел КБ по железо- g 
бетону Госстроя РСФСР разработал рабочие черте- Я 
жи вертикально-замкнутого тележечного конвейера | 
с шагом 7000 миллиметров, скомпанованного из I 
серийно выпускаемого оборудования и предназна- ; 
ченного для отделки внутренних стеновых панелей I 
толщиной 120 и 160 миллиметров без переналадки ! 
в полуавтоматическом режиме.

Внутренние стеновые панели мостовым краном 
устанавливаются на тележки конвейера, находя
щиеся на первом посту. Пост оборудован акусти
ческим стендом для контроля качества изделий. 
Третий и четвертый посты отделки оборудованы 
кантователями и снабжены дополнительными гид
равлическими захватами изделий, установленны
ми на платформе в определенном порядке, с целью 
обработки панелей одного отсека кассетной формы.

С внедрением новшества повышается производи
тельность труда и качество выпускаемых изделий.

НОВОЕ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
И ЭКСПЛУАТАЦИИ АВТОДОРОГ

Керамдор
Результаты опытно-экспериментальных исследо

ваний, проведенных в Воронежской области, про
демонстрировали, что одним из перспективных пу
тей решения проблемы обеспечения дорожного 
строительства каменными материалами является 
производство керамдора.

Его получают при обжиге местного легкоплавно
го гранулированного глинистого сырья, отличаю
щегося высокими физико-механическими свойст
вами. Исследования показали, что наиболее пер
спективным является Терновское месторождение 
Воронежской области как по качественным пока
зателям, так и по запасам сырья.

Использование керамдора для приготовления 
битумоминеральных смесей уменьшает стоимость 
автомобильных дорог, позволяет использовать ме
стные строительные материалы, высвобождает же
лезнодорожный транспорт.

КАЧЕСТВО НАШЕЙ РАБОТЫ
на даже лага. Это значит 
нарушена технология про
изводства работ. Придут 
плотники, начнут скола
чивать полы, поднимут 
пыль, которая осядет на 
стенах и на потолке. 
Стройматериалами плот
ники СУ-15 обеспечены 
(в квартирах есть и лага 
и щиты паркета). Но они, 
почему-то, нарушив гра
фик, идут вслед за маля
рами, а не наоборот.

Не укладываются в 
график и электрики. В 
местах розеток и выклю
чателей вырваны клочья 
обоев. После того, как 
работники треста «Урал- 
электромонтаж» соизво
лят управиться с начин
кой квартир электрикой, 
малярам придется идти 
по всему дому с ремонтом, 
подбирать лоскуты обоев 
и заклеивать ими порван
ные места. Однако на
шлепка остается нашлеп
кой. И как ни старайся, 
квартиру она не украсит. 
После подклеивания обо
ев за электриками оста
ется впечатление, что от
делочные работы на доме 
выполнены небрежно. Все 
это сказывается и на ка
честве и на оценке тру
да строителей.

В немалой степени до
бротность нашей работы 
зависит и от качества 
стройматериалов, постав
ляемых на объекты. Из 
плохих материалов, тех 
же кривых и выгнутых 
щитов паркета, хороших 
полов не сделаешь. Щи
ты, которые мы видели 
на доме № 15, поставляет 
комбинату Красногвар
дейский химлесхоз. Непо
стижимо, как можно ров
но уложить такой паркет.

Однако качество зави
сит и от бережливого 
хранения стройматериа
лов. Если мешки со шпак
левкой набросать в такие 
кучи, как это умудри-

В третьем квартале кол
лективам генподрядных 
подразделений комбина
та предстоит, выполнитв 
немалый объем работ. По 
графику ввода необходи
мо сдать в эксплуатацию 
около 120 тысяч кв. мет
ров полезной площади , 
жилья. И не просто сдать 
но постараться выполнить 
отделочные работы с хо
рошим качеством, сделать 
все возможное, чтобы вве
сти жилые дома с повы
шенными оценками.

Как же трудятся отде
лочники ■ на пусковых 
объектах третьего квар
тала, что помогает и ме
шает им добиваться же
лаемого результата — вы
сокого качества сдаваемо
го жилья? Чтобы отве
тить на эти вопросы, го
ловная группа НК ДСК 
и редакция провели сов
местный рейд по провер
ке качества строитель
ных работ на пусковых 
объектах третьего квар
тала.

До конца III квартала 
остался месяц с неболь
шим. Поэтому на пуско
вых объектах отделочные 
работы сейчас в полном 
разгаре. Не исключение 
и многосекционный дом 
№ 15 в квартале «Комсо- 
мольский-2». Часть его 
введена в эксплуатацию в 
июне, 264 квартиры пред
стоит сдать СУ-1 и СУ-15 
в третьем квартале.

Подходя к дому со сто
роны главного фасада, 
видим, какой большой 
объем работ выполняют 
на благоустройстве кол
лективы СУ-20 и СУ-29. 
Сразу чувствуется, что 
объект пусковой. Входим 
в один из подъездов. 
Здесь трудится бригада 
маляров В. Б. Бахаревой 
из СУ-15. Отделочницы 
закончили уже оклейку 
комнат обоями, а полов 
здесь еще нет. Не уложе

Рыхлитель для разработки мерзлых грунтов.
Переход промышленности на выпуск одноковшо

вых гидравлических экскаваторов взамен канато
блочных требует Оснащения этих машин новыми, 
эффективными рабочими Органами и, В Частности, 
рыхлителями для разработки мерзлых грунтов.

В Ярославской области разработана конструкция 
экспериментального рыхлителя к гидравлическому 
экскаватору ЭО-4121. Она в отличие от серийно 
выпускаемых позволяет значительно быстрее от
рывать первоначальный приямок и частично раз 
грузить рукоять и стрелу экскаватора. Данный 
рыхлитель' имеет два съемных режущих элемента 
(наконечник и нижний узкий нож), а также до
полнительную опору.

Для предохранения рабочих поверхностей от 
истирания режущие кромки наконечника и ножа 
наплавляются твердым сплавом. Корпус рыхлите
ля представляет собой сварную конструкцию в 
форме арки и шарнирно крепится к рукояти при 
помощи кронштейна и оси. Опора предназначена 
для снижения динамической нагрузки на экскава
тор.

В результате производственных испытаний на 
строительных и мелиоративных объектах выявлен 
на хорошая работоспособность конструкции.

лись сделать работники 
СУ-15, качество ее от та
кого хранения снизится. 
Шесть мешков со шпак
левкой втоптаны в грязь 
дорожной колеи, напротив 
подъезда СУ-15 на доме 
№ 15А. Скорее всего их 
потеряли при перевозке. 
А ведь это наши с вами 
деньги, народное добро, 
втоптанное в грязь.

То же самое можно 
сказать и о продолжаю
щейся практике превра
щения раствора в застыв
шие монолиты. Монтаж
ники заказывают обычно 
1, 2 кубометра раствора, 
а привозят им всегда в 
два раза больше. Остав
шиеся излишки — в от
вал. А ведь и это наши с 
вами народные деньги.

Это одно. С другой 
стороны, мы уже столько 
лет ратуем за оснащение 
всех монтажных бригад 
небольшими компактны
ми бетономешалками. Но 
воз и ныне там. А ведь 
внедрение их помогло бы 
и раствор сберечь и сов
сем исклюцрть случаи 
монтажа изделий на су
хой раствор, а это значит 
опять же повысить ка
чество.

Не лучше мы складиру
ем и изделия КПД. Ог
раждающие панели про-

сто навалили друг на дру
га у дома № 20Б монтаж
ники из бригады М. Ми
хайлова СУ-27 (фото № 1). 
А так хранят сборный 
железобетон в бригаде Е. 
Палева на доме 1В 
СУ-28 (фото № 2).

И еще. Народных кон
тролеров комбината край
не обеспокоило отстава
ние работ по прокладке 
коммуникаций у школы, 
которую строит трест 
«Свердловск г р а ж д а н- 
строй». До первого сен
тября остались считан
ные дни, но здесь только 
отрыты траншеи. А ведь 
благоустройство в этом 
микрорайоне придется 
сдавать не кому-нибудь, а 
домостроительному ком
бинату и за качество его 
будут спрашивать так
же с ДСК.

В рейде участвовали:
Г. ЗАХАРОВ, 
председатель 

головной группы
НК ДСК, 

А. ЧЕПАСОВ, 
член головной 

группы НК ДСК, 
А. БУРКОВ, 

корреспондент газеты 
«Уральский рабочий»,

В. КАЛИМАСОВ, 
фотокорреспондент 

газеты «Свердловский 
строитель».

ПРИМЕНЕНИЕ СЕРЫ
В связи с расширением масштаба дорожного 

строительства возникла проблема битумов, с целью 
экономии битума как добавку к нему можно ис
пользовать природную серу. Небольшое количество 
серы битум пластифицирует, а с увеличением ко
личества серы в асфальтобетонных смесях увели
чиваются их прочностные характеристики, модуль 
деформации, уменьшается пористость, вследствие 
чего увеличивается морозоустойчивость.

Асфальтобетонные смеси с добавкой серы устой
чивы к химической коррозии, воздействию солнца 
и агрессии бактерий. В них сера является, как за
полняющий и связывающий материал.

Применение 25 процентов серы от количества 
битума в асфальтобетонных смесях дает экономи
ческий эффект 435 рублей на 1 километр покры
тия.

Более подробные сведения об этих новшествах 
можно получить в Свердловском центре научно- 
технической информации и пропаганды по адресу: 
Свердловск, ул. Малышева, 101 или по телефону 
55-16-85.

Подготовил В. КАЙГОРОДОВ, 
старший инженер отдела пропаганды ЦНТИ,



4 СТр. СВЕРДЛОВСКИЙ СТРОИТЕЛЬ 27 августа 1982 года

р а н и ц а 
охране 
ироды

Настала пора грибная

* Беседа с врачом

НРАВ ТРАВ
Корр.: — В последние 

годы интерес к лекарст
венным растениям очень 
возрос. Едва зазеленеет 
земля, как можно встре
тить за городом людей, 
занимающихся сбором 
подорожника или крапи
вы, ромашки или зверо
боя, мать-и-мачехи или 
полыни...

Вера в .чудодействен
ность зеленой аптеки на
столько возросла, что 
многие сейчас предпочи
тают таблеткам настой 
трав. Насколько право
мерно такое отношение 
к лекарственным расте
ниям? С этим вопросом 
мы обратились к заведу
ющей сектором лекарст
венных растений аптеч
ного управления Сверд
ловского облисполкома 
Людмиле Филагриевне. 
Афанасьевой.

— Безусловно, многие 
травы обладают хороши
ми лечебными свойства
ми, но заменить ими все 
лекарства невозможно. 
Действие специально 
приготовленных про
мышленным способом 
препаратов, 40 процентов 
которых к тому же осно
вываются на лекарствен
ных травах, бывает силь
нее и быстрее. Но если 
травы принимать дли
тельное время, то эффект 
также будет достигнут.

Вообще же травы име
ют самое широкое приме
нение. Сердечно-сосуди
стые препараты почти 
все готовятся из лекарст
венных растений: валери
аны, пустырника, на
перстянки, ландыша. Ку
курузное рыльце, бес
смертник используются 
для изготовления жел
чегонных препаратов. 
Есть травы, которые под
нимают общий тонус ор
ганизма, но... С ними на
до быть очень осторож
ными и принимать только 
по назначению врача, так 
как побочное их действие 
не всегда благоприятно. 
Например, очень по
пулярный в последнее 
время золотой корень 
— родиола розовая, при
меняемый для снятия ус
талости, может повысить

* Возвращаясь к напечатанному имш1шшшмишини^^

ОТДЕЛЫВАЮТСЯ МОЛЧАНИЕМ
В августе прошлого го

да член рабкоровского — 
поста на строительстве 
очистных сооружений за
вода КПД начальник уча
стка СУ «ВИЗстрой» тре
ста кСвердловскхим- 
строй» Ю. К. Сушко в 
корреспонденции «Стро
ятся очистные» рассказы
вал о медленном развер
тывании работ на важ
ном пусковом объекте.

Рабкор отмечал, напри
мер, что строители не мо

С т 
п о 
п р

давление у гипертоников 
и понизить его у людей, 
и без того страдающих 
гипотонией. Так же не
ожиданно могут действо
вать на организм марьин 
корень и хваленый корень 
жизни — жень-шень.

Корр.: — Популярность 
лекарственных растений 
и их доступность ведут 
к тому, что наши внуки 
смогут их увидеть только 
на картинках. Подчас лю
ди стремятся создать в 
домашних аптечках ог
ромные запасы трав, а 
потом выбрасывают их за 
ненужностью или пьют 
совершенно бесполезные 
отвары. Срок-то годно
сти «зеленого целителя» 
давно истек. Как же пра
вильно собирать и хра
нить лекарственные тра
вы?

— Каждое растение на
капливает определенные 
лечебные вещества в за
висимости от времени, 
иногда даже времени дня 
(например, наперстянку 
лучше собирать в вечер
ние и утренние часы), от 
освещенности (на солнеч
ной стороне у шиповника 
скапливается больше дей
ствующих веществ, чем 
на теневой). Поэтому об
щих правил для всех рас
тений нет. Но есть, мо
менты, которые обязан 
учитывать каждый сбор
щик лекарственных ра
стений. Ни в коем случае 
нельзя собирать запы
ленные и покрытые ро
сой растения. Нельзя вы
рывать их с корнем, пом
ня, что при таком вар
варском отношении мы в 
итоге остаемся ни с чем. 
Если у растения использу
ется только корень, то при 
сборе нужно оставлять на 
будущее полосы возоб
новления, то есть на каж
дый метр зарослей — 15— 
20 сантиметров нетрону
тых растений.

Обычно хорошо высу
шенные растения можно 
хранить 2—3 года. При 
условии, что место, где 
они хранятся, проветри
вается (как не вспом
нишь здесь полотняные 
мешочки и сараи наших 
бабушек). Но, увы, дале

гут сдать резервуар лив
невой канализации ем
костью 1000 кубометров, 
так как сетевиками СУ-21 
треста «Уралтрансспец- 
строй» не подведена к не
му ливневая канализация, 
а работниками треста 
«Строймеханизация № 2» 
не сдан котлован под на
сосную.

На критический сигнал 
с рабкоровского поста ни
какого ответа редакцией 
ни от сетевиков, ни от ме

ко не всем растениям это 
подходит. Те из них, что 
содержат эфирное масло 
(ромашка), гликозиды 
(адонис весенний), сохра
няют лечебные свойства 
около года. Потом эфир
ное масло улетучивается, 
гликозиды разрушаются. 
Так что не стоит, конечно, 
в домашних условиях соз
давать большие запасы 
лекарственных растений.

Другое дело — аптеки. 
Мы заготавливаем более 
100 тонн лекарственных 
растений в год. И без по
мощи населения нам про
сто не обойтись. Самые 
активные наши помощни
ки — школы, пионерские 
лагеря, студенческие от
ряды.

Кстати, на многих при
школьных участках ре
бята специально выращи
вают календулу, валериа
ну, ромашку аптечную.

Корр.: — Часто, загля
нув на рынок, можно уви
деть целые ряды стару
шек, перед которыми раз
ложены пучки высохшей 
травы — спасение от всех 
недугов. Тут же охотно 
толпятся покупатели. 
Идет бурное обсуждение: 
что, где, когда и кому по
могло. Как относиться к 
подобной торговле?

— Она категорически 
запрещена. Некоторые ле
карственные травы содер
жат сильно действующие 
вещества, которые могут 
вызвать отравление. Реко
мендации же, выдавае
мые продавцами, часто 
просто нелепы. Вместо 
полезных цветов ромаш
ки продают всю траву, 
вместо толокнянки подсо
вывают почти не изучен
ную зимолюбку зонтич
ную, а череда идет уже с 
семенами, хотя по прави
лам ее надо собирать еще 
до цветения.

Всякая самодеятель
ность с лекарственными 
травами далеко не без
вредна, как представля
ют себе многие. Приме
нять любые лекарствен
ные растения можно 
только по назначению 
врача, при заготовке их 
имеет смысл проконсуль
тироваться с аптечным 
работником. У трав есть 
свой нрав. Не всегда он 
таков, как нам хотелось 
бы.

Беседу вела 
Л. ГЛАЗУНОВА.

ханизаторов получено не 
было.

В расширенной крити
ческой корреспонденции 
«Завод КПД: нужен пе
релом» («Свердловский 
строитель» № 29 от
23 июля 1982 года) были 
высказаны замечания и 
в адрес генерального под
рядчика на строительстве 
завода КПД — СУ «ВИЗ
строй». Так, строители, 
несмотря на наличие до
кументации, которой бы
ли обеспечены еще три 
года назад, до сих пор не 
сдали очистные сооруже-

Ценный пищевой про
дукт — грибы — относят
ся к низшим растениям. К 
этой же группе принад
лежат водоросли и ли
шайники. О том, как уст
роен гриб, может расска
зать плесень, появившая
ся на долго лежащей кор
ке хлеба. Если посмотреть 
на нее через увеличи
тель, то можно увидеть 
основную часть гриба — 
грибницу, или мицелий, 
представляющий собой 
массу тонких ветвящих
ся нитей. Это и есть соб
ственно сам гриб, его те
ло.

Летом окружающие 
Свердловск леса, особенно 
пригородные, наводняют
ся грибниками, ягодника
ми, туристами и просто 
любителями подышать 
свежим воздухом. И, к 
сожалению, часто можно 
видеть, что отдыхающие 
безжалостно топчут гри
бы, сбивают плодовые 
тела трутовиков. Казалось 
бы, пустяк! Грибов-то 
много!

Но вот ученые начина
ют бить тревогу: из ле
сов исчезают крупные 
красивые грибы. Сейчас 
в Прибалтике составля
ются списки таких грибов

Домики для отдыхающих 
на Белоярской базе отдыха 
«Домостроитель» окружа

ет прекрасный сосновый 
бор. Его целебный воздух 
особенно полезен для здо
ровья. Поэтому, прощаясь

с уходящим летом, мы бла
годарим природу за чудес
ный отдых.

* Острый сигнал

РАЗВЕ ЭТО НЕ БЕСКУЛЬТУРЬЕ?
Лесопарк «Каменные па

латки» — излюбленное ме
сто отдыха свердловчан. В 
выходные дни сюда 
устремляются тысячи лю
дей в одиночку и целыми 
семьями, компаниями, с 
детьми, нагруженные сум
ками с провизией, бутыл
ками. И вот после их ухо
да на местах привала 
обычно остаются отходы 
пищи, битые стекла. Лю
бители выпить имеют при
вычку бить бутылки о 
камни. Весь »тот мусор 
копится в течение летнего 
сезона, и администрация 
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ния в эксплуатацию. Под полной готовности к экс- партии и правительства 
вопросом их ввод в экс- плуатации природоохран- никто не примет. Что же 
плуатацию и в этом году, ных объектов нельзя тормозит работу генпод- 

Труженики СУ «Виз- будет ввести в строй про- рядчика на комплексе 
строй» треста «Сверд- изводственные мощно- очистных сооружений 
ловскхимстрой» возводят сти нового предприятия промстоков завода КПД? 
один из важнейших пу- стройиндустрии. Без очи- Может быть, руководите- 
сковых объектов строя- стных сооружений новый ли СУ «Визстрой» расска- 
щегося завода. Ведь без завод по постановлению жут об этом.

и ставится вопрос о не
обходимости и формах их 
охраны. Сотни, тысячи 
ног топчут леса. Посмот
рите — все они испещре
ны тропинками, костро- 
вищами. Это означает, что 
на большой площади ле
сов нет подстилки, этого 
хранилища необходимых 
лесу минеральных эле
ментов для очень и очень 
многих грибов.

К аналогичным, если не 
более катастрофическим 
последствиям, приводит 
выпас скота в лесах. И уж 
явно не способствует про
цветанию грибов сбор 
опавших листьев для под
стилки скоту, как это ве
дется в некоторых евро
пейских странах. Пагуб
ным является кое-где 
встречающийся способ 
сбора груздей с помощью 
граблей. Ради однократно
го, пусть даже и большого 
сбора грибов, люди вар
варски разрушают под
стилку. Берегите ее! Со
бирая грибы, не сгребай
те ее кучами, не оголяйте 
почву, не разрушайте жи
лище грибов.

Часто можно слышать 
вопрос: что лучше — сре
зать грибы или выры
вать? В научной литера
туре нет единого мнения

парка, конечно, не в си
лах поддерживать чистоту.

Городской клуб тури
стов в »том году делал 
уборку около Каменных 
палаток, но разве воз
можно навести порядок за 
один день при таком на
шествии отдыхающих!

Можно, думается, раз
делить парк на участки, за
крепить их по предприя
тиям Кировского района и 
устроить субботник для 
капитальной чистки парка. 
Неплохо бы при входе в 
парк и где-нибудь в люд
ном месте поставить щиты 
с обращением к отдыхаю

на этот счет. Но нам ка
жется, что лучше срезать. 
Больше гарантий, что не 
повредится грибница. 
Одно движение ножа —■ 
и у вас шляпка с ножкой. 
Сразу же видно, червивая 
она или нет. В большинст
ве случаев, разбирая дома 
грибы, мы (выбрасываем 
основание ножки. Так 
стоит ли носить по лесу 
лишний груз? Кроме то
го, в пищевом отноше
нии — это малоценная 
часть гриба.

Сберегая, охраняя гри
бы, мы гарантируем себе 
не только изобилие гри
бов на нашем столе, но и 
способствуем сохранению 
леса, так как все обита
тели его тесно связаны 
друг с другом. Невозмож
но, бездумно уничтожая 
грибы, не нанести ущерба 
лесу в целом. Нужно,. на
конец, понять, что сохра
нить леса нам не удастся, 
если мы не будем береж
но и рачительно относить
ся к грибам. Потому что 
грибы — это не только 
вкусный продукт, но и 
организмы, играющие 
большую роль в жизни 
леса.

В. МУХИН, 
кандидат биологиче

ских наук.

щим убирать за собой му
сор на месте отдыха.

Недавно пришлось на
блюдать такую картину. 
Мы с женой и внучкой по
шли прогуляться в Ка
менные палатки. Там есть 
большой киоск для торгов
ли фруктовой водой и бу
лочками. Прямо перед ним 
лежала опрокинутая боль
шая деревянная урна, му
сор высыпался, и продав
цы торговали среди этого 
мусора. Через неделю мы 
опять пошли в лесопарк. 
Эта урна так и лежала. 
Люди ходили по мусору. 
Разве это не бескультурье!

В. ИКОННИКОВ, 
пенсионер.
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